

Fernando González - Urízar: Una vida dedicada a la poesía

Por el profesor Enrique Gajardo Velásquez



El 5 de julio del presente año la Municipalidad de Bulnes, en un emotivo acto solemne celebrado en su teatro, declaró Hijo Ilustre al poeta y académico Fernando González-Urízar. Su alcalde Mario Alberto Urra Riquelme, expresó al poeta y a su esposa, los parabienes de la comunidad bulnesa, que de ese modo ponderaba a uno de sus hijos más valiosos. La fotografía grafica ese momento.

Al día siguiente, 6 de junio, le correspondió a Chillán. Con el auspicio de su Municipalidad, en un acto igualmente solemne, celebrado en la Sala Schäfer, el profesor Enrique Gajardo Velásquez, leyó en su homenaje un interesante trabajo sobre su vida y obra. La primera parte de ese texto se consigna en estas páginas. Las fotos finales (pág. 23) corresponden al concejal Lautaro Vergara, quien en nombre de la Municipalidad, le hace entrega de un galvano. En la otra, el escritor, el director de esta revista y el conferenciente, en una foto para el recuerdo.

El poeta Fernando González-Urízar, nació en Bulnes en el vecino y hermano pueblo de Nuble, un 30 de mayo de 1922; hijo de Antonio Faustino González Púcher, natural de Madrid, y de Francisca Urízar Areitio, oriunda de Zaldívar, en las provincias vascongadas. Fue el menor de cinco hijos, sus hermanos, Faustino de los Reyes, Jesús Alberto, Fermín del Carmen y Juan Cecilio. ¿Abuelos, tíos, sobrinos, parientes? Todos en España. Desconocidos entonces, ahora y para siempre jamás.

Bulnes allá en el sur,
palas, tizones, agrias naranjas,
zaguan azul y polvareda.

Tuvo una infancia sola, pero no triste. Huraño desde pequeño, vagaba por calles, acequias, ríos y pastos. Tierra y aire descubrían su hondor. Amaba sobre todo ver oscurecer, advertir sensiblemente el decrecimiento de la luz y la presencia cada vez más cierta de la oscuridad. Hasta que aparecían las estrellas y retornaba a casa mordiendo una hierba, golpeando la noche con una fina varilla humedecida.

Su padre tenía un carácter recto. Tempestuoso en sus iras, éstas se desvanecían ante la sonrisa tierna de su madre. Murió cuando Fernando cumplía cinco años. Lo recordaría así en su obra "Los signos del cielo", escrito en 1971:

Era la sombra,
la majestad, el trueno, la provincia
más rica de la sangre.
Su cepa de sarmientos
como un vino
cantaba entre los vasos.
Era el trigo, la luz, la flor solemne,
la mano poderosa,
rara alcurnia

Fernando González-Urizar, una vida dedicada a la poesía

[artículo] Enrique Gajardo Velásquez.

Libros y documentos

AUTORÍA

Gajardo Velásquez, Enrique, 1923-

FECHA DE PUBLICACIÓN

1995

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Fernando González-Urizar, una vida dedicada a la poesía [artículo] Enrique Gajardo Velásquez. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)

Mapa